
«Общественная позиция» 
(проект «DAT» № 22 (59) от 2 июня  2010 г. 

 
СМЫСЛ ВОЛЬНЫХ СТРОК 
 
Герольд БЕЛЬГЕР 
ПЛЕТЕНЬЕ ЧЕПУХИ 
(ТЕТРАДЬ ВОСЬМАЯ) 

 
Существует такой жизненный, точнее, поведенческий принцип: уповать на 

лучшее, а готовиться к худшему. 
Я лично сторонник такого принципа: тогда редкая напасть застанет тебя 

врасплох и реже придется разочаровываться.  
И вообще, очаровываться особенно никогда не стоит. 
Я вот постоянно размышляю о глобальном экономическом кризисе. Меня 

утешают государственные деятели, экономисты, доморощенные банкиры, 
предсказатели всех мастей. Дескать, кризис кончится весной, летом, осенью, 
зимой, через полгода, год, два-три года, уже достигли дна, все антикризисные 
меры приняты, вот-вот начнется подъем. 

Врут! Сами ничего не знают. Вешают лапшу на уши. И вообще, все находятся в 
тотальном неведении.  

Я верю своему сердцу. А сердце подсказывает: эта мировая напасть надолго. И 
кризис, в сущности, никак не заканчивается, а только-только начинается. И 
народам о том следует знать. 

Конечно, лучше всего знать (или хотя бы предчувствовать истинное положение 
дел), нежели витать в облаках, прятать голову в песок, утешать себя иллюзиями. 
Разумнее подготовить себя психологически к большим, неизбежным и затяжным 
испытаниям.  

И Барак Обама, и благодетели G=20, собравшиеся в Лондоне, на мой взгляд, 
продемонстрировали только благие намерения, какие-то общие импульсы, может, 
озабоченность, тревогу на фоне явного несовпадения стратегических интересов. 
В сущности, каждый из них намерен выбраться из общей ямы на свой салтык, 
хотя внешне бодрятся и говорят о неких единых усилиях… Каждый блюдет свою 
выгоду, каждый намерен обмишулить судьбу, поладить с бедой в одиночку. В 
результате получится то, что определил еще 60 лет назад немецкий писатель 
Ганс Фаллада – «Leder stirbt fur allein» – «Каждый умирает в одиночку». К 
сожалению, это формула на все времена.  

Известный публицист, депутат Европарламента Джульетто Кьеза считает 
(см.ЛГ, №18/09), что 

– слишком много накопилось в мире фантомных денег; 
– ХХІ-й век будет не американским, а, скорее всего, китайским; 
– доллар будет девальвировать; 
– нужно хотя бы знать, сколько деривативов, не имеющих реального 

наполнения, накопилось в мире (по расчетам Джульетто Кьезы, порядка полтора 
квадриллионов долларов; я даже не могу изобразить на бумаге эту цифру; Кьеза 
уточняет: квадриллион – это тысяча триллионов);   

– наступит паралич всемирной экономики и всеобщая депрессия. 
И еще Джульетто Кьеза пишет: «По моему мнению, нынешний кризис намного 

серьезнее предыдущего, который – не надо забывать! – предшествовал Второй 
мировой войне. Тогда депрессия началась в 1929 году и продлилась более 10 лет. 
В 1939 году началась война». 

Задумаешься, не так ли? И зловещая параллель озадачивает. 



Наивно полагать, что Казахстан, зажатый между гигантами, исхитрится ловко 
вывернуться из этой глобальной ситуации. Ураган, сваливающий верблюда, 
запросто унесет козленка, как песчинку. Кто знает, какие напасти выскочат из 
ящика Пандоры. И все же горькая правда лучше сладкой лжи. 

Разумеется, какой-то – пусть незначительный – вклад в преодоление мирового 
экономического кризиса может внести и Казахстан. Хоть какую-то лепту. Но 
надуваться, как болотная жаба, и квакать до синевы, пожалуй, все же не стоит. 
Хотел воробышек шагать куропаткой, да ножки сломал. Разумнее трезво 
оценивать свой потенциал. А то получится по казахской поговорке: пасет трех 
овечек, а свистит на всю степь. Казахстанцам пристало, думаю, бороться с 
кризисом больше в морально-этической плоскости. Что я имею в виду? Жить по 
средствам, протягивать ножки по одежке, разумно и скромно использовать свои 
ресурсы, не расточать государственные средства, сократить шоу-тои и 
показушные форумы, не заниматься шапкозакидательством, не кичиться тем, что 
из грязи в одночасье выбрался в князи, то есть жить на честно  заработанные 
деньги, как просвещенный человек, и не воровать, не грабить свою страну и 
народ. Вот на что следует нацеливать людей, а не удивлять мир завиральными 
идеями. 

Кризисы (разные!) были. Кризисы (всякие!) есть. Кризисы (фантастические!) 
будут. Остается Человек, который должен и вынужден их достойно преодолевать. 

В этом я имел возможность убедиться, прожив 66 лет в бурном ХХ-м веке и вот 
уже девять лет в драматически начавшемся ХХI-м. 

В этом я убедился, прочитав немало специальной литературы об искусстве 
управления государством в пору тяжелейших потрясений и кризисов. Назову 
здесь две книги, являющиеся учебником по этой части: книгу А.И.Уткина 
«Рузвельт» (М., «Логос», 2000) и книгу Сейдахмета Куттыкадама «Служение 
нации» (десять мировых примеров управления государством) – А., «ИНЭС – ЦА», 
2009. 
Итак, резюмирую. Не слушайте тех, кто считает своей профессией пускать пыль в 
глаза и выдает желаемое за действительное. Беды и пакости имеют одно 
свойство: они быстро не проходят. И опасна не сама болезнь, а ее последствия. 
Тяжелые, затяжные. Из нынешнего экономического кризиса никто не выйдет 
скоро. Всех ожидают серьезные испытания. Настоящий куырдак случится тогда, 
когда зарежут верблюда. А это еще впереди. А потому не опускай рук, не теряй 
головы, встречай напасти с открытыми глазами. Уповай на лучшее, а готовься к 
худшему. Да будут твоими спутниками Мужество и Терпение. 


